SOBRE LAS CREENCIAS DE LOS JURISTAS Y LA CIENCIA DEL DERECHO

GENARO B. CARRIO

Profesor Titular Interino de Introducción al Derecho

1. -- DERECHO Y CIENCIA DEL DERECHO

Ausque ello parenea trivial, debenos empesar distinguiendo entre el Derecho y la Clescia del Derecho. Son insumerables los inoconvenientes y los malentendidos que se derivan del becho infecturando de que tanto el objeto, como la ciencia que se di apunta, llevan el mismo nember. El Derecho es un fenderno escial que tiene son protagonista, par desir

sal, a la sociedad toda. La Ciercia del Derecho e an predeces cultural recebo proli se ciercifico ad Derecho, e decit, per la giriaria. El abjete Derecho e justo o nipiato, democrático o estacrizico, contralizado e descendo del composito e descripario, contralizado e describación de la composito de la composito del composito de la composito del compo

En marin mello cubrat is over que se pathi tura circultivamente la ribitar e se, compre, universalment compartito. En suste meta de Carleire — shallmen al mando anglantile — so eta tre fromewent e la ribitar e se, compre, universalment compartito. En teste meta de Carleire — shallmen al mando anglantile — so eta tre fromewent e de carleire de carleire

la Sociologia, la Psicologia Social, la Economía Politica, la Historia y, en graeval, todos las disciplinas que se ocupan de la sociedad y del hombre en tanto que ente social. Nosotros, en cambio, estamos instaledos en la creceria de que es posible una Giseria del Derecho. En los países de Europa Continental de ever estitura la América Latina en tributeria, ve, este al últica, se abriga la

convicción de que al lado de la Sociología y demás disciplinas que asuatan a lo social cabe formular una Ciencia del Derecho que no sea absorbida por aquéllas. Como prueba incontrovertible que abona la justera de esa convicción, invocamos el hecho innegable de nuestra Ciencia Dormética del Derecho. Es decir, el producto de la fama que, con ricor y pretensión científicos, vienen realizando desde hace mucho tiempo los juristes de Francia, Italia, Alemania, y demás paises miembros del mismo ámbito jurídico. Los derechos de estos paises — y hacemos la salvedad de que no nos referimos abora a la Ciencia sino al obieto - tienes mucho en común. Todos estos países han seguido las hondas huellas deiadas por el Corros Juris Civilis. No ruede afirmarse la mismo de les parinnes pertenecientes al mundo anglossión, donde, como es sabido, no tuvo lugar la recepción del Derecho Romano. A los primeros se los llama alli paisen del "Civil Lau", que se distingue del "Comon Low", derecho de facture judicial, oriundo de Inglatera, que los ingleses llevaron consigo como parte de su cultura, e implantaron en medio mundo.

Puns hêro, podemos destir con certeza que en los paises del "Ciail Las", citá vigente is exercacia de que el Derecho puede en colptes de una consideración científica autónema, al margen y con independencia de las litansas "Ciencias Socioles" la convictoria de que es legitimos distinguir entre el Derecho (altora en el sentido de suber) y estas últimas. El nembre de la companio del la companio del

no explicitades, está entretejida? ¿Qué otras coase hay que oreer para creer que es pesible una discipilna como la llameda Ciencia Dogmática del Derecho? ¿Cuáles son, en suma, los presupuestos ideclógicos de ésta? 1—LA TRORIA PURA DEL DERECHO Y LA CIENCIA DOGMATICA

Digamos elgo primero sobre sua presuppestos gnoscológicos, para lo cual se hace includible la mención de Kelsen. Nadie se ha ocupado de nuestra Ciencia del Derecho con mayor rigor ni con mayor hondura que el creador de la Teoria Pura del Derecho. Desde hace tiempo es moneda corrinte en el mundo jurídico de habla hispana la comparación entre el quehacer de Kelsen y el de Kant. Este último tomo como punto de partida de su investigación critica un hecho de cultura indudable, a saber, la ciencia física de Newton, y se diá a estudiar sus condiciones de posibilidad. En otras palabras, qué presupuestos daban base o apovo a ese sistema de proposiciones científicas. Se ha dicho que Kelsen scometió, en la órbita del Derecho, una facua semeiante. Tomó como punto de partida la Ciencia Dogmática del Derecho, es decir esa vigencia cultural que integraba su medio, y se lanzó a descubrir sus condiciones de posibilidad, en un anilisis crítico trascendental que es pendent del análisis kantiano. Se empeñó en trace a luz los presupuestos gnoscológicos con que trabaja el jurista, en explicitar les estructuras mentales que éste pone en movimiento cuando desde un ángulo de visión peculiar enfoca el objeto de su preocupación trorética y nos habla de él. Descubrir y describir aquellas estructuras y este ángulo de visión, en lo que unas y otro tienen de específico, tal es, se ha dicho, el sentido objetivo de la obra de Kelsen. Sus investigaciones sobre los conceptos de deber, derecho subjetivo,

ons investigaciones secre les conceptes de deber, dérecho subjetivo, persons jurídits, etc., revelan otras tantas estructuras mentales con que 28

opera el jurista. Su profunda investigación sobre la norma fundamental, nos muestra el ángulo de visión en que es preciso colocarse para ver el objeto Decebo al que se refieren los juristas dografícios, cuando entien los juicios que constituyen su subre de científicos. Las referencias que hace kleben al objeto Decebo, como cuando abide

a la norma juriática como cosa distinta de los juicles de los científices o regisa de Derecho, son referencias a un objeto constituido desde ese especfico singulo de visión. Es decir, referencias al objeto que dende el ven los juristas cuando hacen Ciencia, o, más precisamente, al objeto Derecho que

las proposiciones jurídicas o reglas de Derecho mencionan El reclamo de pureza metódica que preside la obra de Kelsen, no es más que una exigencia a los juristas para que se mantengan fieles al punto de partida que, la mayoria de ellos sin saberlo, han adoptado. No se trata, como erronesmente algunos creen, de pedirle a los juristas que "eliminen" del objeto Derecho elementos que en el aparecen. Se trata de purificar la Ciencia del Derecko, en el sentido de impedir que ingresen en su ambito consideraciones incompatibles con el ángulo de visión en que los juristas dormiticos se ballan va colocados. De abi lo de nurere metidios. Ese punto de partida o ánaulo de visión, esa especial actitud que necesariamente debe adoptar quien quiera hacer una ciencia con la pretensión que lleva implicita nuestra Doemática, no han sido inventados por Kelsen. Este los ha descubierto mediante un analisis riguroso de lo que bacen los juristas dormáticos cuando, sin reflexionar sobre su labor, teorizan. El análisis también le muestra infidelidades al punto de partida, intromisiones indebidas de estilos de nensamiento incongruentes, como el causalista, que se traduce en una absorción de lo normativo por lo fártico, o el justisturalista, que se traduce en una conversión de lo normativo en ideologías, con su secuela de duplicaciones artificiales. Todo esto es incompatible con la adopción de la norma fundamental como categoria suprema del conocimiento del Derecho, y en esa adopción están, sépanlo o no, los juristas dogmáticos. Contra estas infidelidades reacciona Kelsen, como quien reacciona contra una contradicción interna al sistema en que esce juristas se mueven.

esos juristas se mateven.

Kelsen es, por lo tanto, el guas toárico de la Ciencia Dogmática del
Derecho. Tal es, dijimos, el sentido objetivo de su oben. Es por eso injusto que se le atribuya postular en favor de un naevo tipo de ciencia

justo que se le atribuya postular en favo juridice, que parece irritar a sus criticos.

Kelsen no aboga por instaurar un nuevo estilo de prasamiento juridico. Simplemente muestra el catilo de pensamiento en que, sia saberlo, estin les juristes que hacen Dagamilica — incluo ous criticos — y aboga, eso si, porque se mantengan ficies al mismo, sunque no sea más que por raaceos de cobectencia.

Al desir que Kelans es al gran teórico de la Ciencia Dognático del Derecho, no decimos más menos pero tamposo más más que ese. La Central Dognático del Derecho es un producto cubracia, del casa por y trato de una determinada confluencia más artisa. Al ligar a Kelsor, individualmenta, con la Dognática, la Tescia Para del Derecho que de relativistada. Su valor es puestos mísuciado de un determinado destibito. Emporamos e a veria como a un tencio que se hace cargo de cietto modo de accoder a lo juridico, y que puede resultar estada — no verificada en cotas admitso dende cue mode segueid de acceder a lo juridico no consultar de la compania de la compania de la compania de la compania de ci pero suraigo que en el mundo englesajón la trofos Kalena, no alessado con quience timo el renderica; y de integada per locale, no a locatados Ludoso. Las estudioses del Derecho de esp justa, para lo guerral, ser des Ludoso. Las estudioses del Derecho de esp justa, para lo guerral, ser del Ludoso de la compania de la compania de la compania de del la compania de la compania de la compania de Jurisparanece" a comismas de la segunda mistrá del siglo puedo, y transcordo a la libertaria prodeix a plaças el sersual de carecposi de la Ciercia porte a la libertaria prodeix a plaças el sersual de carecposi de la Ciercia de la compania de la compania de la compania de la compania de porte de la compania de la compania de la compania de porte de la compania de la compania de la compania de porte del prodeix porte de la compania de porte del prodeix porte del prodeix para del prodeix del prodeix porte del prodeix porte del prodeix del prodeix porte del prodeix del prodeix del prodeix porte del prodeix del prodei

Los jurietas anglasajones no identifican su labor con el cuadro que la cientia partida traza Kelen. El prequé a em sy simple. Ello se o hacen Degnation y Kelen ha utilizado como modelo a un aster juridios que es Giescio Degnatios. ¿Pero que es os de "Seor Degnatica"?

a pregunta nos coloca de mevo donde quodennes al tremino del constante de la como desta de la como de la como de la coloca de mevo desta de la coloca de meto anterior del coloca de meto de la coloca de meto una coloca de meto una coloca de meto una coloca de meto de la coloca de metodo de la coloca de metodo de la coloca de metodo de la coloca de la coloca de metodo de la coloca del la coloca de la coloca del la coloca de la coloca del la coloca de la coloca del la coloca de la coloca del la coloca del la coloca de la coloca del la coloca

4.— LAS CRENCAS EN QUE SE ADVA LA DOCAMTICA Suisiemas, por de prosto, eque, engenetal, los juristes que bacen Degraticios ercene en la existencia de un mundo jurisfico autónomo, que tene ostatifo en el mismo, y que puede interpretarse como una totalidad correda. Esto es, que por racina de la sociedad, econe una superentretar de la compania de la considera de mundo de lo juridico, dotado de healidad prosto.

Para est cretesta, une est ettes de las heches, orze el del Diport deje si au histo, com "sentimen de heche", apuelle silvaprat deje si au histo, com "sentimen de heches", apuelle silvater de la companio de la companio de la companio de la companio de proposition de la companio de la companio de la companio de del companio de la companio de la companio de la companio de dels a la las de consideraciones de heche (escoliante, de convoltadade a la las de consideraciones de heche (escoliante, de convoltadade a la las de consideraciones de heche (escoliante, de convoltadade a la las de consideraciones de heche (escoliante, de convoltadade a la las de consideraciones de heche (escoliante, de convoltadade a la las del consideraciones de heche (escoliante, de convoltadade a la las del consideraciones de la companio del consideración del consideración del consideración del la consideración del consideración del consideración del consideración del la consideración del consideraci

Se cree que el mundo del Derenho m el mundo de la seguridad. Sun ligario de la seguridad se consecuente que con porten a colhette la colhette que con porten de la colhette con la colhette del colhette con la colhette colhette con la colhette colhette

Razée en pidoras que son las normas juridicas. Podrá utilizarias — y esto quiere decir tento como deducir de ellas — sin necesidad de recu-

reli a alementos celvados a se tetto. Las normas se von esistencio una religio del composito del co

Is solución que se postula. Las consecusacion sen hachos y un jurita so pued decláres per razones de hacho sino por razones de Drecho, un desenvolvente de la consecución de la consecución de la electronista de la consecución de la consecución de la terrecional, y, por lo tanto, un riesgo tremendo de insegurieda. Són el printe, que intere poses acuerdo el la bronse este como la "particla" printe, que intere poses acuerdo de la bronse este como la "particla".

en apoyo de su posición.

Les belos. Y entre des les relucciones, quedas despuisses por desse cercegia a sua casa anibata al margar del gantisse punde « éva increscione a sua casa anibata al margar del gantisse punde « éva producción de la comparta del comparta del comparta del conserva producción del comparta del comparta del comparta del conserva del comparta del comparta del comparta del conserva del comparta del comparta del conserva del conserva en conserva del conserva del

Le Caulta Degunties autre su reien en el serci de sur central en el serci de serci de l'accident de

de adhesión que no es el racional, y que incluso pueden ser no perceptibles, por su hondura, a los ojos de quien les enterna. Digamos abora que no es ese el repertorio de convicciones que frente al Dervoho tiene el loro, Para inte el Derecho se identifica con el confass mando de los tribunales y de los alexações, dende rica el casa y prode suceder casações casas. El que tente reta e la perificio una reacción instátiva de tipo emolémia, en la que se la hacer presentes subsense sobre con compando de valores para fla has nidodo, eterta hombeas — los profesionales del Derenha — lan elaborardo una compleja mazada de profesionale del Derenha — lan elaborardo una compleja mazada de profesionale del Derenha — lan elaborardo una compleja mazada de profesionale del Derenha — lan elaborardo una compleja mazada de profesionale del presenta del profesional del profesionale del presenta del profesionale del presenta del profesionale de

a la labor del científico. Si una compraction entre las creencias del lego y las creencias del jurios puede ser dell'apara himmare entra últimas, mucho más valinos has de resoluta un conjeci entre las convicciones medicade que vastenciar, por la compractica del la compractica del la compractica del la compractica del Es cas una tares que est en lueras modida por hazerar y que monteriar montas cosa de conceni intrice, como perhabblo interessable a todo análicia comprastivo serio. A los fines que quel perseguinos, puede resullaria compractivo serio. A los fines que quel perseguinos, puede resullaria comprastivo serio. A los fines que quel perseguinos, puede resullaria comprastivo serio.

A continuación esbozamos un cotejo entre las creencias en que están, en general, los juristas del ámbito jurídico que tiene por "leader" a Europa Continental (los países del "Civil Law") y las creencias en que están hoy los juristas del ámbito jurídico del "Cemmos Law".

 CREENCIAS QUE SUSTENTAN EL SABER JURIDICO EN LA ORBITA DEL "CVILL LAW" Y EN LA DEL "COMMON LAW" En zitóda revista, resumiremes las crencias a que alode el exigra-

fe. Como es patrete sido sefalamos campos de investigación, en los que reasonos de especio no poderos adentaron. Las creaccias estas divididas en ciaco grandes sectores, estrechamente viscosidados entre sia. La citalifección está hecha en función del tensa sobre el que recesa las concentrarios de la contracta de la citalifección está hecha en función del tensa sobre el que recesa las concentrarios de la citalifecta del citalifecta de la citalifecta de la citalifecta de la cit

Città Lord et dette par la contra signé de minima indest que contra la contra de contra de la contra del contra

"Cital Law" consideran que el Dereche es algo así camo la valuntad de Estado, expessada en normas generales. Sido tietas son Dereche. Y por tanta, sido la actividad que crea normas generales puede recibir merediamente el nombre de "fusent del Derecho". De abi que se aleque el cidarente el nombre de "fusent del Derecho". De abi que se aleque el les juliotes de los juritass, expresador en universal, y en cea estado sestenjados a las normas, temps un valor de fusente muy apprirer al que

del Derecho



se le asigna en el ierce del "Common Lew". Para los juristas de sob-statisa, el Derecho no consiste en las nessos generales que dicta el Legislador, atone e las obesistones de los pleccas. Estas tienes un papal propoderante en la distintica juridise. El Dececho que fluye de las descisiones julicidas en de vendelero Dececho, por esposicion a las normas jugidagiales de la companio de la companio de la companio de la "crasid", un trenche articissal con el que se trata de apple "die-real sidar", que est d'Cententa Lea" o san el Derecho de los juneses.

C) Cremite relation a la relacione entre el Durche y la Ligida alguintes. — En la beta de Care Lieu, la conteciones vigente retado en la contecione vigente retado en sa atense de chefficacione y de malion, y la faba de referentedo en su atense de chefficacione y de malion, y la faba de referenportario que o le regista al renominación de dipe decleros, incluso en constitues de bedos tan epidenses como las que de ordeniro federa reportario que o le regista al renominación de dipe decleros, inclusiva en enciclos de la companio de la companio de la consecución de la sea enclerosa; y per atennación que en forma de convincion radiadción tejans entre "problema de devecho" y "problema de habite en para medida, artificial, la como que para la crección de que el como para medida, artificial, la como que para la crección de que el

Derecho es un todo coherente y sistemático. Tampoco se cree que esto sea el desideratura de un Derecho dado. Se sapira, en cambio, a que el Derecho funcione bien, que sen eficar, que obtenga los fines que como medio debe servir, que su aplicación no traiga más inconvenientes o desventajas que los que resultarian de dejar las cosas a su libre andar, que no cierre posibilidades de progreso, que no anule la acción de los hombres con trabas innecesarias, etc., etc. Todo esto y mucho más queda resumido en la palabra "sserkability", de dificil traducción, que apunto a lo cue debe tener el Derecho en tento que herramienta para ser una buena herramienta. Esta desatención, si no desden, frente a lo que para nesotros es un reclemo includible - el de la unidad rigurosamente sisternática del Derecho - está estrechamente emparentada con la desconfianza que se advierte en los juristas del "Common Law" respecto de las peneralizaciones amplias y las clasificaciones excesivas. Y también lo está con el tinte de escepticismo con que esco mismos juristes miran qualquier forms de sistematización, cosa que tiene, por supuesto, su cara perativa. El resultado de todo esto es una marcada acentuación de los ingredientes de hecho que aparecen en el contexto que el jurista aborda. y una paraiela descalificación del papel del silogismo para dar soluciones a los problemas que en ese contexto brotan. Todo esto tiene tremendas consecuencias, que no podemos analizar aquí, pero que emplezan. incluse, nor. la, forma, de, enseñar, el. Derecho, en las facultades y oue penetran a través de toda la dinámica jurídica.

poestras a través de toda la dinámica juridica.

D) Crecavis, que aguatas a las redeciones entre el Bereche y los valores.— Entre ossativos gravita la crencisia de que en las desisones que reclamas una opolio, noder la base de apreciar valorat/armente el cuedro que es tienes a la vinta (decini tentido de la cuedro, que a tiene a la vinta (decini tentidos del Derecho, que no tentido politica), que no tentido politica", pue las cuentidos del Derecho, que no tentido del Derecho que no tent

distinciin entra "cusciinea jurificas" per un lado, y "cussiloses politicas" per el civo, llustra esta cresceii. Su crealable o encieve, habida cunta del impertante papel público que en sunatros paises tiesen los abapçados, gradassos en facultade del Derricho dorde has aprendido que su disciplina, es decti le que se les ha esserándo con la pretenzión de impartirles un concendiento cientifico, no les sirve para resolver les prolatrosa prácticos que planea la conducida de la cosa pública, cuyo cocurado de la concentra de la confección de la cosa pública, cuyo coternos prácticos que planea la conducida de la cosa pública, cuyo cocurrios de concentra de la confección de la cosa pública, cuyo cocurrios de concentra de la confección de la cosa pública, cuyo cocurrios de concentra de la confección de la cosa pública que cotentra de la confección de la confección de la cosa pública, cuyo cocurrios de la color de la confección de la cosa pública cuyo cotentra de la companio de la confección de la cosa pública cuyo cotentra de la companio de la confección de la cosa pública cuyo cotentra de la companio de la companio de la cosa pública cuyo cotentra de la companio de la companio de la cosa pública cuyo color de la companio de la companio de la cosa pública cuyo color de la companio de la companio de la cosa pública cuyo de la cosa pública companio de la cosa pública de la cosa pública de la cosa pública companio de la cosa pública de la cosa públ

Est entralmiento de la missipire con que se interpa la crese cius, no time, conso listento se cologia, el destro de articular la missipire de la companio de articular la missipire de la companio de la companio de la companio de la constituire de la companio de la constituire de la companio del companio de la companio del com

En la debita del "Common Lane" has juritas estin hoy en otras convictions radiciale. Sa ven el Derecho lugo estrebanescio conectado con lo que en especialos muy dificil de traducir se llazana "policy probleru", o sea cuestiones políticas, usede esta última palabra en su más amplia y digna acopción. Sobre la actitud del lurista norteamericano frente a los valores

sarian, sin embargo, dos corristos encontraios iguinentes caras su expirita, pere difficiente armenialam. Por un folo am veriente, lum principa per difficiente armenialam. Por un folo am veriente, lum proprieta, pere difficiente armenialam. Por un folo am veriente pranticio, creaniala en cincian modificiente propies del oppitiu arghesajos y que se experse, es la juridios, en pensaderes com blacimsajos y que se experse, es la juridios, en pensaderes com blacimcia que esta mendi de fundamentas harrigacione time code la consideración racional del problema de les valeres juridios, pere dels nos
deración racional del problema de les valeres juridios, pere dels nos
deración racional del problema de les valeres juridios, pere dels nos
deración racional del problema de les valeres juridios, pere dels nos
deración racional del problema de les valeres juridios, pere dels nos
deración racional del problema de les valeres juridios, pere dels nos
deración racional del problema de la valere juridios, pere dels nos
del problemas de la relaciona cante el Derecho y la Socie-

dad. — Aqui tezemo que insistir, muy susintamente, en algunas cosasituladas nas reina. La crescaria de la siriatis degunicio de que el Derecho contiduye algo sal como un mundo autónomo, que existe en siy per si, conduce a una districión entellidad note a la "especianis" juriyar en el como de la como de la como de la como de la como del contrato de la como del como del como del como del como del como del medicamente en el como del como juridicas, a elenter en entre de las conocercacios que produce la aplicación de los preceptos, a no procuparse por el impecto que las nocessa y las pretictas juridicas tiemes nobre la entretura social de que se trata. Todo con tiemes nobre la entretura social de que se trata. Todo con tiemes nobre la entretura social de que se trata. Todo con tiemes nobre la entretura social de que se trata. Todo con que que a como con conpor la fuerza de la creencia, extrafado de la Ciencia del Derecho, que entrega estos problemas en manos de los sociétogos.

Les modernes juvitus del Common Lauv", no quisses no spense correctiva que admisse no sei assertante, se sfante, no embais, por establica de modernes de consecuente de la conferencia de las publicas en des actual de la conferencia de las publica en la conferencia de las publica en la composition de las publica en la composition de sus licenses abstractas. Son priente composition de sus licenses abstractas, son prientes compositions de sus licenses abstractas, son priente compositions de la composition de la composit

El cuedro comparativo que bemos bosqueiado pretende suministrar

una violos esquemitica de las cremcias vigundos en uno y etro ámble juridico. Repelimos que su trata de creencias en que están los juristas no nocentrámente los legas. Pero el jurista degratico y el jurista del "Catemos Las" a quienos adercibinos uno y otre repertor de creencias sea requelipas, no estos reales. Con ello queremas significar, ceno reaciones, como los con todos los "ligo", en los que se recenta y substrayan ciertas notas y se las presenta agrupadas en una figura ideal, que junias se verifica longramente en los bechos.

6.— CONSECUENCIAS PRACTICAS DE LAS CREENCIAS EN QUE ESTAN LOS JURISTAS QUE HACEN DOGMATICA

Estas creencias, sursque atenuadas considerablemente en los hechos, y muchas veces negodas por los appesos juristas en el plano resistent, si gent sesiendo una trementa vigancia y may importantes efectos. Uno de clos, y no el amene garvae, en la constitución de una Chenis del Derecho de tipo formalizante. Y aqui volvenos a situamos en un panto que haltamos dejado atrás en la espasición.

Nos habismos preguntado qué conjunto de convéciones redicates, mustas de ellas no articuladas, condiciena una disciplina como la Ciercia Dunaticia del Derecho. Intentamos una descripción esquantitica de repretorio de coreccia, y retamos de posarlo nias en claro mediante un cotejo entre dichas creencias, y tentamos de posarlo nias en claro mediante un cotejo entre dichas creencias y los que afinenti un juríado de un firsa, beden color de la Ciercia Decembrio, puede afinentia un juríado de un firsa. Recho cultural la Circia Decembrio, puede afinentia especial porte como beden cultural la Circia Decembrio, puede afinentia este despue como beden cultural la Circia Decembrio, puede afinente este income con consecuente de consecuencia de consecue

Abres potentos afirmar que esa cliracia Degraticia edifica su rispacia del proposito del proprio de confesio del proprio del procedente, lo que la presenta con capacitamiento de lo juridico y del papel del surida, en las que el Derecho en se visto como una feselidad abracta, y les juristas como cultivadores de sua disciplita de tipo formal. La Ciencia Degraticia del Derecho ne sua ciencia de experiencia, poesen el objeto que estudia — el Derecho de los juristas dogmáticos — no es un objeto de experiencia.

Sia embargo ningún jurista desconocerá, si se le interroga sobre el punto, que el Derecho es un fenómeso social. Pero ocurre que cuando hace Cimeia, el Derecho de que nos habla ya no es un fenómeso social. Porque la trama social está rejida de heches y valoraciones, y los juristas no se ocupan de estás cosso que, se cree, se emesset del socioligeo.

Abora bien, ¿qué efectos prácticos tiene en la realidad social esta visión peculiar que sobre ella lanzan los juristas? Se pedria contestar que dicha distorsión no tiene efectos prácticos, como no la tuvieron sobre el movimiento de los astros las ideas equivocadas que durante siglos los hombres se formazon acerca de ellos. Pero una rescuesta de ese tino obvidario el hecho capital de que mientres que el movimiento de los estros no lo hacen los hombres, el objeto Derecho si es obra humana, en cuya producción ectúan decisivamente hombres — jueces, legisladores, funcionarios, abousdos -, que han sido formados en un ámbito cultural donde las creencias que están a la base de la Dormática tienen virencia. Es decir, que la distinción entre la Ciencia del Derecho por un lado, y el Derecho por el otro, con que arrancamos, no none a cubierto al serundo de las deviaciones o excesos en que pueda incurrir la peimera, poeque en la dinámica del Derecho trenen papir principio tos koogdoss, que nhisterico accerdidos su menester de labics de los científicos, infunden saí en la realidad ideologias que, sun cuando impliquen deformaciones, son hechos acciales con los our se bace includible contar.

La Ciencia Dormática del Derecho actúa, pues, sobre la realidad social. Los órganos oficiales y no oficiales en el proceso de la dinámica jurídica -los jueces, los legisladores, los funcionarios, los abogados- sólo nos sentimos seguros quando nos movemos entre normas generales, y quedamos con frecuencia perplejos ante los hechos. Como todos los problemas reales que se dan en el ámbito social son cuestiones de becho, y como el adjestramiento cientifico que hemos recibido no nos ayuda a resolverlos, la solución queda librada un poco al azar y un mucho a la improvisación, sin que nadie se sienta culpable de ello, porque se opera sobre la convicción de que nada podemos hacer frente a los hechos en tanto que juristas. Anrendemos una disciplina de tino formal, y, luero, yamos bacia la realidad empuñando herramientas ineficaces. Los primeros contactos con ella son desalentadores. Empezamos a elaborar, entonces, por debajo de la disciplina aprendida, una especie de técnica empirica con la que a la larga aprendemos a movernos en un medio donde la generalidad se mueve asi, lo que nos permite salir del paso. La que no sale bien del paso es la sociedad, cuvos problemas quedan sin resolver. Se va creando así un estado de insatisfacción respecto de la importancia de la Ciencia del derecho. Paramos tributo verbal a las ensellanzas recibidas y a la Ciencia en cuyo nombre nos fueron impartidos. Pero en la práctica hacemos otra cosa. El prestigio de la Ciencia non intimida y no non atrevemos e echarle la culpa- non. ferimos echársela a los bechos, en cuva indocilidad vemos el origen de nuestras tribulaciones.

Lo maio es que la suma de esos hechos constituye nuestra realidad secial, la que día a día se nos va haciendo más extraña como posible objeto de consideración científica, y a la que, si tenemos vocasión olestífica, vista forma parte del acenvo de la Sibbloteca Juridica Virtual del Instituto de Investigaciones Juridicas de la UN vidicas unam mu http://bblo.juridicas.unam.

terminense per abandones, para necestrario n la cucasponi putidan. Quanto Bremano di here ve la seguria mondial di reviar accumi de Cartino Bremano di here ve la regular mondial di reviar accumi qui con la recita la mayorità de materia hombre de publicare — se done distribute de publicare — se done distribute de publicare de la recita del mayorità de materia hombre de publicare — se done distribute del publicare del pu

UN INTERROGANTE FINAL Hemos intentado traer a luz algunas orecorias que son como raixes oridas de la forma como empuñamos el Derecho, y que influyen en la

mores de esseñalo y de utilizar la herranician que el Decebo se. Es le cuestican y en la spiñación del Decebo con sum ferencesa delibatos que se trata de una herranician. Para que ello no ecurs debenos reviste suscitos persupuentos. El problema e academa, particulamente en suestra pais, dende como se ha diche con verdad deude estas miemas páginas, no disponenso de otras teleparas condeias con certificado académic forare de les abapados. En secesario que estes técnicos lo sua de verdad. ¿Pero es que estamos sugirirodos quel que el Decebo debe remárare

The state of the s

tipo da la Degnática? La respenta a nata pregunta tendria que hablamos de una disciplina científica que se oraques del Decebo como indiantes ocicila, en toda su riquesa, y que no faze un simple capitido de la Societa, El disciplina no está constituida; no podemes seladarás cemo un hebb en moestre estorano culturals. Indegra tubre use mante podemento de la Societa de La Companio de la Societa de la Societa